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通车不久即维修，是不是该问责
□杨曙明

整修后的历山路通车
不过才一年的时间，几处
BRT车站路面就出现破损，
且破损还较为严重，致使有关
部门不得不为此“打补丁”。对
破损的原因相关部门语焉不
详，但有关专家指出，此乃施
工质量和施工程序存在问题
所导致。果真如此，我们不禁
要问，不良影响如何消除？

“补丁”责任谁来承担？难道
有关部门还像以往那样，藏
着掖着，不哼不哈，无声无
息不了了之？

曾几何时，山东的道路
建设享誉全国，而济南的道
路坑洼却“誉满”全省，造成
坑洼不平的原因多不是年
久失修，而是要么缺少统一
规划，使得道路开通不久即

“开膛破肚”；要么是工程质
量低劣，通车不久就坑洼不

平。这些情况在前些年甚是
多见，让泉城颜面大为受
损。虽说问题屡屡这般，但
没见着那个部门和相关人
员被问责，这就是“屡屡”的
原因所在，这就是市民公愤
的原因所在。试想，假如出
现问题就追根溯源，诚心诚
意接受市民监督，并对责任
部门和责任人实行问责，泉
城的道路还会“坑洼不平”
和屡被“开膛破肚”吗？

道路建设是城市的颜
面，路面破损要及时维修，
设备老化要随时更换，这都
无可非议，根据建设需求拓宽
改造更是非常必要。但是，实
施之前要搞好科学论证和通
盘规划，之中要搞好工程监
管，之后要搞好审计核算。同
时，还要自觉接受市民监督，
尊重市民的知情权。假如工程
出现质量问题，要据实分析原
因，对相关部门和人员实行问

责，只有这样，才能防止“开膛
破肚”，才能减少“坑洼不平”，
但愿有关部门此次别再不哼
不哈，无声不息了。

希望有关部门尊重市
民们的知情权，将问题产生
原因公布于众。假如是道路
工程存在缺陷，工程质量存
在问题，那人为因素肯定掺
杂其中，由此必须对相关部
门和责任人实行问责，以防
止类似问题重复发生。

十一运志愿者工作部专职
副部长黄波说：“目前，赛区志
愿者工作进入全面实战阶段，
在接下来的工作中，我们将严
格按照微笑、专业、精细、主动、
得体的服务标准，不断深化微
笑志愿服务理念，以更加积极
主动、热情周到、用语文明、举
止得体的优质服务，展示泉城
济南良好的城市形象，让微笑
成为我们的语言，让文明成为
我们的名片。”

让微笑成为济南的语言和
名片，市民该怎样做？欢迎各位
读者就此建言献策，发表自己
的看法。投稿邮箱：q l w b j zx @
163 . com

“我们社区里如果谁家有
困难，哪家闹矛盾，我都会及
时向人大代表反映，让他们来
帮着协调解决。”

——— 和平路社区人大代
表联络员胡丽颖说。和平路社
区有 7名济南市和历下区人
大代表，每位代表都聘有3位
社区居民作为联络员。这些联
络员都是社区中有一定群众
基础、关心社区事务的热心居
民，主要帮助人大代表搜集社
情民意。

“我们店正在参加评比，
医保卡购物停了好几个月了，
但本月底就可以了。大件商品
有豆浆机等，都可以购买。”

——— 一家大型连锁药店
的女店员说。记者发现，用医
保卡购买生活用品、保健品的
现象，在多数药店都存在。

“二环东路护栏是1 . 5米，
比北园大街高0 . 4米，翻越护
栏的行人会少很多，再加上路
面全是新铺的，快速公交在上
面跑起来又快又舒服。”

——— 驾驶员顾晓峰是11
路车驾驶员，驾车试走了二环
东路BRT车道，直言“感觉很
爽”。

“谁知道干了没多久，工
地上就没动静了，施工队也撤
走了，丢下个半拉子工程没人
管。”

——— 居民杨女士说。根据
市政府《关于实施社区便民放
心菜工程的意见》，春节过后，
各区新建和改造提升农贸市
场工作相继展开。但民族大街
市场拆除后，新市场建了不到
一半就停工了，至今不见复工
迹象。

（张刚整理）

□仲无言

“人死了卡也不能死”，美容
院办卡容易退卡难俨然成了业
内通病。近日，《齐鲁晚报》连续
报道了数篇省城市民因美容院
关闭导致美容卡无处可退引发
的烦心事，而在对那些受害者报
以同情的同时，笔者也渐渐看出
了点儿其他门道。

美容院为啥总开不长？结合
自身有限的几回与美容院打交
道的经历，笔者觉得，最致命的
毛病还是在于它缺乏诚信。

在很多美容院老板看来，自
己与顾客之间就是一种“钩心斗
角”的关系：你不是就喜欢占便
宜吗？那好，我就用一个很低的
门槛把你先放进来——— 年卡
1000元一张，你要是觉得不过

瘾，还可以再送你一大堆赠品。
一次美容下来才花 20多块钱，
这回够划算了吧？但是等进了这
个门，以后的事儿可就由不得你
了。
“买的永远都不如卖的精，

千万别觉得1000块钱办张年卡
你就占了多大便宜。美容院使的
这一招其实就像小猫钓鱼一样，
先给一个便宜的诱饵，然后钓上
来一条更大的大鱼。”而笔者也
曾尝试故意不接美容师的话茬，
以躲过花钱陷阱，结果呢？不是
受尽对方的白眼冷面，就是被念
叨到心情烦闷，服务态度和档次
直线下滑，不仅毫无享受之感，
反而变成了一种自我折磨，最后
唯有不去了之。

先不惜血本降价促销，让
消费者自愿走进美容院；再逮

住一切机会推销各种充值卡，
以为能用卡“卡”住消费者，让
他们不断往里扔钱，结果卡住
的，恰恰是它们自己——— 因为
此举固然能在短期之内让美
容院获利，但卡升级了，服务
并没有升级，消费者又不是傻
子，得不偿失之下，又怎会心甘
情愿上当？

想想美容院的接二连三“夭
折”，再看看街头那些开了很多
年生意仍然红火的足疗馆、洗脚
房，笔者觉得，前者还真应该向
后者学学，人家卖的，可不是推
销，而是实实在在的服务。说到
底，美容业也是服务业，老百姓
会掏钱进来，就是为了享受你所
提供的服务的。哪怕门槛高点，
至少得让咱觉得这钱花得值、没
被忽悠吧？

齐烟九点
试想，假如出现问题就追根溯源，诚心诚意接受市民监督，并对责任部门和责任人实行

问责，泉城的道路还会“坑洼不平”和屡被“开膛破肚”吗？
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我们该做些什么？

美容院，该向洗脚房学学了


